

Escala Crítica/ Diario Presente, Ventanasur, Horay20noticias, Avance

*El libro “Democracia de carne y hueso”, una referencia vigente *Patiño y Cuevas, reflexión académica y política de una obra

*No bastan las buenas intenciones, se requiere un método eficiente

Víctor M. Sámano Labastida

LA DEMOCRACIA pareciera ser un tema exclusivamente electoral, y no como la define la Constitución: un modo de vida. Podemos observar que estudios de opinión ni percepciones realizados a nivel internacional arrojan la conclusión de que la gente confía cada vez menos en los procesos electorales y hay, inclusive, en algunos países la conclusión mayoritaria que no importa si se padece un régimen autoritario con tal de que mejore las condiciones generales de vida. Un foro realizado el lunes reciente permitió subrayar otro principio: democracia y calidad de vida no son excluyentes. Por el contrario, la riqueza de la democracia radica en la democracia de la riqueza.

Tuve oportunidad de moderar el encuentro “Enrique González Pedrero, Democracia y Desarrollo”, como parte del ciclo “Una pasión compartida”, en el que participaron los académicos y politólogos Patricio Patiño Arias y Jesús Cuevas Ávalos, teniendo como eje la lectura de un compacto pero profundo texto del ex gobernador de Tabasco publicado en 1987 con el título de “Una democracia de carne y hueso”, referido a la consulta a las bases que el partido en el poder entonces (PRI) organizó para seleccionar a sus candidatos a las 17 alcaldías de la entidad. Una experiencia que no se ha repetido como tal en el país.

MÁS QUE LAS URNAS

COINCIDIERON Patiño y Cuevas que aunque el libro se refiere a aquella consulta a las bases de 1985, no se limita a lo anecdótico sino como expresión del conocimiento y compromiso de González Pedrero, comparte reflexiones en torno a la cultura, política y democracia, pero también explica por qué sostiene que “la administración (pública) debe ser una continuación lógica de la política”.

De esta manera, acudir a las urnas no debe considerarse como un hecho aislado. Concretamente en este caso, González Pedrero destaca: “Probablemente el interés que despertó el sistema de consulta habría sido menor si no se hubiera aplicado durante los tres años previos a esta experiencia un conjunto de acciones para asegurarle al municipio una nueva y creciente autonomía”. Es el vínculo de la democracia y el desarrollo: quién vota, para

qué se vota y el valor del voto. No es votar por lo inmediato o lo aparente.

Decía Don Enrique “es fácil hablar y escribir de la democracia. Ejemplos domésticos y exteriores los tenemos todos los días en los medios de información. ...Lo difícil es, cuando se tiene una parcela de poder, hacerla brotar con todas las impurezas e imperfecciones que tienen las cosas humanas”.

La participación de Patricio Patiño y Jesús Cuevas busca ser una invitación para leer y analizar el contenido de “Una democracia de carne y hueso”, un tema por lo demás actual ahora que en el país nos encaminamos no sólo a un nuevo proceso electoral en el 2024, sino para decidir cómo queremos que sea conducido el país. Un partido hegemónico –Morena- se enfrenta al desafío de seleccionar a quien mejor puede representar el proyecto de “regeneración nacional”, ahora denominada Cuarta Transformación.

PASIÓN COMPARTIDA

EN LA INTRODUCCIÓN al foro expliqué la denominación del ciclo “Una pasión compartida”, porque este espacio –del Hotel Viva, frecuentado por González Pedrero en sus últimas visitas a Tabasco-, ha sido un punto de referencia (nombre de otro de los libros de EGP), para hablar de las grandes aportaciones de dos personajes que compartieron una gran pasión por la cultura y la libertad: Enrique González Pedrero y Julieta Campos. Hay, inclusive, un pequeño volumen coordinado por EGP en homenaje a la doctora Campos que se denomina precisamente “Una pasión compartida” (2008).

Patricio Patiño Arias, uno de los ponentes, fue alumno y colaborador de don Enrique González Pedrero, con quien también cultivó una gran amistad. Ha sido colaborador de gobiernos estatales en materia de planeación y políticas públicas; especializado en temas de seguridad y derechos humanos, es consultor de la Organización de Naciones Unidas. También ha sido profesor universitario.

Jesús Cuevas Ávalos, también colaborador de Presente, es licenciado en Derecho por la UJAT, con maestría en Ciencias Penales y actualmente doctorando por el Instituto de Administración Pública en Políticas Públicas y Gobierno. Especializado en temas jurídicos y educativos, ha ocupado varios cargos en la administración pública y en sector privado, es profesor y actualmente Director Académico de Ciencias Sociales y Humanidades en la Universidad Olmeca.

Durante el evento, en el que los presentes mostraron un profundo interés sobre el tema al grado que propusieron otros encuentros similares para revalorar y difundir entre los jóvenes la filosofía de quien logró confluir la teoría y la práctica, se subrayó la importancia del municipio como promotor del desarrollo. También sobre dos planteamientos determinantes: sin método para hacer las cosas, salen sobrando las buenas intenciones; y, que la democracia no aterriza en la vida diaria si no hay organización.

La democracia en crisis de credibilidad; recuperarla, si se refleja en la calidad de vida

Escrito por Editor

Miércoles, 21 de Junio de 2023 21:22 -

AL MARGEN

EN LAS CAMPAÑAS hacia la encuesta de Morena se camina por un terreno resbaladizo y minado, por las muchas leyes que nacieron de la desconfianza. (vmsamano@hotmail.com)